
05/2019 

 

 

N I E D E R S C H R I F T 

 

 

aufgenommen bei der am 11.11.2019, um 19:00 Uhr, im Marktgemeindeamt Mondsee, Sit-

zungssaal im 1. Stock, stattfindenden dreiundzwanzigsten Sitzung des Gemeinderates der 

Marktgemeinde Mondsee. 

 

Anwesende: Bürgermeister Josef Wendtner ÖVP   

 1. Vizebürgermeisterin Judith Eidenhammer ÖVP   

 2. Vizebürgermeister Wolfgang Romauer FPÖ    

 Vorstand Ing. Richard Kothmaier ÖVP  

 Vorstand Rudolf Wilfingseder ÖVP 

 Vorstand Dipl. TZT Franz Schwaighofer GRÜNE 

 Vorstand Jürgen Prasse PULMO  

 

Gemeinderäte:  

 Sabine Buchner PULMO   

 Dr. Gerhard Eidenhammer ÖVP  

 Mario Fischer Colbrie FPÖ  entschuldigt 

 Wilhelm Feichtinger ÖVP  entschuldigt 

 Ing. Rüdiger Frauenschuh FPÖ  

 Christine Grabner ÖVP   

 Robert Graspointner ÖVP 

 Manfred Hisch ÖVP  

 Sylvia Klimesch GRÜNE  

 Bernhard Kothmaier ÖVP  

 Brigitta Mayr GRÜNE 

 Karl Meidl GRÜNE    

 Richard Niederreiter ÖVP  entschuldigt 

 Christian Oberschmid SPÖ  entschuldigt 

 Koloman Pöllmann FPÖ  entschuldigt 

 Helmut Schnöll PULMO 

 Ilse Schütz PULMO 

 Ing. Bernhard Widlroither SPÖ   

  

 

 

Für die entschuldigt ferngebliebenen Gemeinderats-Mitglieder sind die Ersatzmitglieder 

Grabner Carina, Gurtner Wilhelm, Ing. Kohlbacher Volker, Schmid Erich und Urthaler Wolf-

gang erschienen. 

 

 

 

 

 

Zuhörer: 23 

 

 

 

Schriftführerin: AL Dr. Elisabeth Niederbrucker 
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Der Vorsitzende begrüßt die Erschienenen, stellt die Beschlussfähigkeit fest und eröffnet die 

Sitzung. 

 

P u n k t  1.) 

 

Berichte des Bürgermeisters 

 

Der Vorsitzende berichtet über/dass  

 Ein Gespräch mit den Bürgermeistern der Landgemeinden, Oberhofen, Zell a. Moos 

und Oberwang betreffend Erweiterung Landesmusikschule und eine entsprechende 

Kostentragung durch die Gemeinden. 

 Die Mitgliederversammlung des Standesamts- und Staatsbürgerschaftsverbandes und 

wurde der Kostenaufteilungsschlüssel vereinfacht. 

 Themen aus der Bürgermeister Runde:  

- Geplante Änderungen im Vorstand des Vereines und Neuausrichtung der MOS-

Gutscheine 

- Geplanter Laden „Carla“ mit Integration der Lebenshilfe 

- Mögliche Kostenbeteiligung der Landgemeinden zum Leader Projekt „Erhalt und 

Restaurierung der Schiffe Helene, Wartenfels und Stefanie“ 

- Bergrettung Mondseeland fährt zukünftig einen E-Jeep  

- Die Naturschutzbehörde keine Bewilligung für die geplante Hundewiese erteilt 

 Im Obstgarten zahlreiche kaputte Eschen geschlägert wurden. 

 Die offizielle Eröffnung des Adventmarktes am 22.11.2019 um 17.00 stattfindet. 

 Die TVB Vollversammlung am 21.11.2019 um 19.00 stattfindet. 

 Die eingebrachte Beschwerde von Heidi Schwaighofer und Ehepaar Blach an den Ver-

fassungsgerichtshof und die Aktenvorlage des Bebauungsplanes Hilfberg seitens der 

Gemeinde. 

 Die Nächtigungsstatistik für August und September 2019. 

 

 

P u n k t  2.) 

 

Präsentation Dr. Stöbich: Ergebnis der Studie Zukunft Mondseeland 

 

Eingangs erläutert der Vorsitzende die Historie zur Umsetzung des Projekts „Zukunft Mond-

seeland“ und präsentiert anschließend Dr. Gerlinde Stöbich die Ergebnisse der von ihr durch-

geführten Studie. Sie berichtet in diesem Zusammenhang über Schwierigkeiten bei der Er-

mittlung und Aushebung der Daten und Zahlen, da die angefragten Stellen keine Auskünfte 

erteilten. Abschließend kommt man überein, dass vor Information bzw. Veröffentlichung der 

vorliegenden Ergebnisse diese von der Gemeinde mit der Studienleiterin nochmals bespro-

chen werden. 

 

P u n k t  3.) 

 

Beschlussfassung eines Leihvertrages mit dem Technischen Museum Wien 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass die Marktgemeinde Mondsee mit Beschluss des Gemeindera-

tes am 14. April 1989 mit dem Technischen Museum Wien einen Leihvertrag betreffend di-

verse Fahrzeuge und Gegenstände für das Salzkammergut Lokalbahn Museum in Mondsee 

abgeschlossen hat. 
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Im September 2017 erfolgte durch Vertreter des Technischen Museums eine Überprü-

fung der Leihgegenstände vor Ort und wurde festgestellt, dass die im Leihvertrag aus 

dem Jahr 1989 angeführten Gegenstände nicht mit den tatsächlich vor Ort vorhandenen 

Leihgaben übereinstimmen.  

 

Das Technische Museum Wien hat daher als Leihgeber einen adaptierten Leihvertrag 

ausgearbeitet, welcher vom Gemeinderat zu beschießen ist. 

 

Antrag Vorsitzender: Beschlussfassung eines Leihvertrages mit dem Technischen Museum 

Wien in der vorliegenden Form. 

 

Beschluss: einstimmig angenommen; abwesend: GV Richard Kothmaier, GV Prasse. 

 

Der Leihvertrag bildet einen integrierenden Bestandteil der Niederschrift (Beilage 1). 

 

 

P u n k t  4.) 

 

Beschlussfassung der Geschäftsordnung für die Kollegialorgane der Marktge-

meinde Mondsee gem. § 66 Oö. GemO 1990 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass gemäß § 66 Abs 1 Oö. Gemeindeordnung der Gemeinde-

rat für die Kollegialorgane der Gemeinde eine Geschäftsordnung zu beschließen hat. 

Die letzte Beschlussfassung einer Geschäftsordnung erfolgte am 25.02.2002. 

 

Da in der Zwischenzeit durch die Novellierungen der Oö. Gemeindeordnung 1990 we-

sentliche gesetzliche Änderungen eingetreten sind, hat der Oö Gemeindebund die „Mus-

tergeschäftsordnung“ überarbeitet und neu aufgelegt. 

Die an die derzeitige Gesetzeslage angepasste und neu zu erlassende Geschäftsordnung 

ist vom Gemeinderat als Verordnung zu beschließen. 

 

Antrag Vorsitzender: Beschlussfassung der Geschäftsordnung für die Kollegialorgane der 

Marktgemeinde Mondsee gem. § 66 Oö. GemO 1990 in der vorliegen-

den Form. 

Beschluss: mehrheitlich zugestimmt 22:1; ablehnend: GR Schütz; abwesend:  

GV Richard Kothmaier, GV Prasse.  

 

Die Geschäftsordnung bildet einen integrierenden Bestandteil der Niederschrift  

(Beilage 2). 

 

 

P u n k t  5.) 

 

Beschlussfassung FUZO 2019 – Adventregelung 

 

Der Vorsitzende berichtet, dass der Gemeinderat der Marktgemeinde Mondsee in seiner Sit-

zung im Frühjahr 2019 nur die Fuzo für die Sommermonate beschlossen hat, nicht jedoch 

auch die Regelung der Fuzo zu den Adventwochenenden. 

Der Straßenausschuss hat sich in seiner Sitzung am 17. Oktober 2019 mit der FUZO-

Adventregelung vorbeschäftigt und empfiehlt im Einvernehmen mit dem Tourismusverband 

einstimmig, der Gemeinderat möge nachfolgende Zeiten für die FUZO Adventmarkt 2019 

beschliessen: 
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Jahreszeitlich vom 22. November 2019 bis 22. Dezember 2019, während des Adventmarktes: 

 

An Freitagen    von 17.00 bis 22.00 Uhr 

An Samstagen   von 12.00 bis 22.00 Uhr 

An Sonntagen   von 12.00 bis 22.00 Uhr 

 

Da der Feiertag 08. Dezember 2019 auf einen Sonntag fällt war keine gesonderte Zeit zu be-

schließen. 

 

2.Vizebgm. Romauer meldet sich zu Wort und teilt mit, die FPÖ Fraktion werde diese Zeiten 

so nicht mitbeschließen, vielmehr soll die Fuzo an Freitagen bereits um 15.00 beginnen. Es 

soll die FUZO mit dem Beginn des Adventmarktes am Freitag um 15.00 gleich laufen, die 

Kinder und Besucher des Adventmarktes können so sicherer die Straßen benützen. Die Zeiten 

an Samstagen und Sonntagen sollen gleich bleiben 

Es folgen kontroversielle Wortmeldungen zum für und wider der Beginnzeit 15.00 und die 

Vor- und Nachteile für die Betriebe und Geschäfte am Marktplatz und in der Herzog Odilo 

Straße. 

 

Antrag 2.Vizebgm. Romauer: Beschlussfassung der Advent-FUZO 2019 mit der Ände-

rung an Freitagen von 15.00 bis 22.00 Uhr. 

 

Beschluss: mehrheitlich zugestimmt 14:11; ablehnend: ÖVP Fraktion. 

 

 

P u n k t  6.) 

 

Beschlussfassung zur Klimaneutralen Organisation in der Marktgemeinde Mond-

see. 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass wie bekannt in der Gemeinderatssitzung am 16. Septem-

ber 2019 der Antrag der Grünen Mondsee „Mondsee erklärt den Klimanotstand“ an den 

Umweltausschuss zur weiteren Beratung zugewiesen wurde. 

 

Der Ausschuss für Kanal, Wasser, Gemeindeliegenschaften und örtliche Umweltfragen hat 

sich in seiner Sitzung am 07. Oktober 2019 mit der Angelegenheit beschäftigt und wurde dem 

Bürgermeister und dem Gemeinderat folgende Vorgangsweise empfohlen:  

 

Der Bürgermeister und die GemeindevertreterInnen tragen dafür Sorge, dass:  
 

++ geeignete Dachflächen von gemeindeeigenen Gebäuden bestmöglich mit Solar- und/ oder 

Photovoltaikanlagen ausgestattet werden, sofern dem nicht begründbare Umstände (z. B. 

Denkmalschutz, Orts- und Landschaftsbild, Sanierungszeitpunkt usw.) entgegenstehen. 

 

++ der gemeindeeigene Strombedarf zu 100 % mit Strom aus erneuerbaren Quellen gedeckt 

wird. 

 

++ bei der Anschaffung neuer Dienst-PKWs, die zusätzlich oder als Ersatz für auszumustern-

de Fahrzeuge in Betrieb gehen, der Fokus weiterhin auf Elektrofahrzeuge gelegt wird, sofern 

für deren Einsatzbereich keine Ausschließungsgründe (Allradtauglichkeit, Geländegängigkeit, 

Transportfunktion, Langstreckentauglichkeit, etc.) bestehen. 
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++ in den gemeindeeigenen Küchen und Kantinen bzw. bei Kooperationspartnern in gemein-

deeigenen Gebäuden auf biologische, regionale und saisonale Lebensmittel gesetzt wird, so-

wie dafür zu sorgen, dass keine Lebensmittel verschwendet bzw. vernichtet werden und 

Mehrwegsysteme bei Gebinden zur Anwendung kommen, um Abfälle zu vermeiden. 

  

++ der Müll in gemeindeeigenen Objekten und im Alpenseebad getrennt wird.  

Es folgen vereinzelte Wortmeldungen zu den einzelnen vorgetragenen Punkten und handle es 

sich um eine Absichtserklärung, ginge es doch insgesamt auch um eine politische Verantwor-

tung diese ökologischen Standpunkte mitzutragen. 

 

Antrag Vorsitzender: Beschlussfassung der Klimaneutralen Organisation in der Markt-

gemeinde Mondsee in der vorgetragenen Form. 

 

Beschluss: einstimmig angenommen. 

 

P u n k t  7.) 

 

Änderung in der Zusammensetzung der Ausschüsse 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass die ÖVP Gemeinderatsfraktion nach Mandatsverzicht 

von Carina Grabner und Funktionsverzicht von Wilhelm Feichtinger einen Wahlvor-

schlag zur Nachbesetzung im Ausschuss für Seniorenwohnheim, Soziales, Senioren, 

Integrationsangelegenheiten, im Ausschuss für Verkehr, Straßenbauangelegenheiten 

und Parkanlagen, im Ausschuss für Kanal, Wasser und Gemeindeliegenschaften und 

örtliche Umweltfragen, im Ausschuss für Wirtschaft Tourismus und Seebad sowie im 

Ausschuss für örtliche Raumplanung und Bau, vorgelegt hat.  

 

Ausschuss für Seniorenwohnheim, Soziales, Senioren, Integrationsangelegenhei-

ten: 

Obfrau Stellvertreter neu: Eidenhammer Judith 

Ordentliches Mitglied neu: Grabner Carina 

 

Ausschuss für Verkehr, Straßenbauangelegenheiten und Parkanlagen: 

Obmann neu: Graspointner Robert 

Ordentliches Mitglied neu: Wilflingseder Rudolf 

 

Ausschuss für Kanal, Wasser und Gemeindeliegenschaften und örtl. Umweltfra-

gen: 

Obmann neu: Hisch Manfred 

Ordentliches Mitglied neu: Urthaler Wolfgang 

Ersatzmitglied neu: Buchschartner Roland 

 

Ausschuss für Wirtschaft, Tourismus und Seebad: 

Ersatzmitglied neu: Feichtinger Wilhelm 

 

Ausschuss für örtliche Raumplanung und Bau 

Ersatzmitglied neu: Eidenhammer Gerhard 
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Entsendung in den  

Personalbeirat: Ersatzmitglied neu: Eidenhammer Judith 

REGMO: Hisch Manfred 

Gemeinde Jugendreferent/in: Kothmaier Bernhard 

 

Gemäß § 33 Oö. Gemeindeordnung 1990 idgF. erfolgt die Wahl in Fraktionswahl. 

Abstimmung (Fraktionswahl der ÖVP): einstimmig angenommen. 

 

 

P u n k t  8.) 

 

Verlesung und Kenntnisnahme der Niederschrift der Prüfungsausschusssitzung 

15.10.2019 

 

Der Vorsitzende bringt dem Gemeinderat die Niederschrift der Prüfungsausschusssitzung 

vom 15.10.2019 durch Verlesung zur Kenntnis. 

Es ergibt sich zu diesem Tagesordnungspunkt keine weitere Wortmeldung und auch keine 

Debatte.  

 

P u n k t  9.) 

 

Genehmigung der Niederschrift vom 16.09.2019 und 14.10.2019 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass GV Prasse mit heutigem Tage Ergänzungen zu den beiden 

vorliegenden Protokollen mitgeteilt hat, diese müssen in die Protokolle noch eingearbeitet 

werden und erfolgt eine Genehmigung in der Sitzung im Dezember. 

 

 

P u n k t  10.) 

 

Allfälliges 

 

Der Vorsitzende teilt mit, dass die Satzungen für den gemeinsamen Bauhof der 4 Mondsee-

landgemeinden fertiggestellt sind und derzeit eine Vorabprüfung durch die IKD erfolgt. Die 

Satzungen sollen jedenfalls in allen 4 Gemeinden gleichlautend noch heuer beschlossen wer-

den. 

GV Prasse fragt dazu, wer die Termine eingeladen habe, da er bzw. seine Fraktion keine Ein-

ladung erhalten habe. Der Vorsitzende wird dies abklären. 

 

 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr erfolgen, bedankt sich der Vorsitzende für die 

rege Mitarbeit und schließt die Gemeinderatssitzung. 

 

 

Ende: 21:15 Uhr 

 

 

Die Schriftführerin:       Der Bürgermeister: 
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Die Fraktionsobmänner: 

Die Fraktionsobfrau: 

 

 

Wilflingseder Rudolf:  _____________________________ 

 

 

 

Ing. Frauenschuh Rüdiger: _____________________________ 

 

 

 

Mayr Brigitta: _____________________________ 

 

 

 

Prasse Jürgen: _____________________________ 

 

 

 

Oberschmid Christian: _____________________________ 

 

 


